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НАУЧНАЯ ИНФОРМАЦИЯ

ВСЕСОЮЗНАЯ НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ «О РАСШИРЕНИИ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ ЛЕКАРСТВЕННЫХ 

РАСТЕНИИ С УЧЕТОМ ИЗУЧЕНИЯ ОПЫТА
НАРОДНОЙ МЕДИЦИНЫ»

В конце октября в Тбилиси проходила Всесоюзная научная конференция на тему: 
*0 расширении использования природных ресурсов лекарственных растений с учетом 
изучения опыта народной медицины», организованная Министерством здравоохранении 
СССР. Министерством здравоохранения Грузинской ССР и Всесоюзным научным об
ществом фармацевтов. В работе конференции приняли участие представители ГАПУ со
юзных республик, заготовительных организаций, а также специалисты фармацевтических 
институтов и ряда научно-исследовательских учреждений Доклады были посвящены 
деятельности главных аптечных управлений республик в области заготовки лекарствен
ных растений, итогам исследований по определению запасов лекарственного раститель
ного сырья, научным основам и результатам изучения растений народной медицины ря
да республик. По этим вопросам было заслушано свыше 25 докладов и ряд фиксиро
ванных выступлений. О’
С обширным докладом — «О значении лекарственных растений в современной меди
цине»—выступил П. И. Герасимов, отметив, что растительные препараты в некоторых 
областях применения имеют превалирующее значение (при сердечно-сосудистых заболе
ваниях, как слабительные средства и т. д ). Докладчик подробно остановился на дея
тельности Главных аптечных управлений отдельных республик, указав на то, что многие 
из них в 1970 г. плохо провели и не выполнили план заготовок по лекарственным расте
ниям, в том числе и ГАПУ АрмССР—при плане 9,9 т лекарственного сырья заготовлено 
2,7 т.
Доклад Г. Т. Шульгина был посвящен вопросам состояния и перспектив развития про
изводства и заготовок лекарственного растительного сырья на 1971 — 1975 гг. Были за
тронуты вопросы, связанные с созданием условий для выполнения плана по заготовке 
лекарственных растений; указывалось на то. что ресурсы многих растений не изучены 
или при исчислении их запасов используются данные чуть ли не довоенного периода. 
Выступления управляющих аптечных управлений ряда республик (Грузинской ССР. Ли
товской ССР, Украинской ССР и др.) касались вопросов, связанных с трудностями 
транспортировки, сбора лекарственных растений; говорилось о необходимости установ
ки единых заготовительных цен, усиления агитации и пропаганды среди населения и 
привлечения к сбору лекарственных растений школьников.
Об итогах ресурсных исследований в ВИЛР доложил А. И. Шретер. Организация ресур- 
соведческих работ в институте согласуется с прогнозами потребности в отдельных видах 
лекарственного растительного сырья в течение ближайших 20 25 лег. Произведена оцен
ка запасов и картирование наиболее важных и дефицитных растений, р՝зультаты кото
рых используются при организации и проведении заготовок. Большая работа по опре
делению запасов лекарственного растительного сырья проведена Пятигорским фарма
цевтическим институтом под руководством проф Д. А. Муравьевой. Пермским. Запо
рожским, Краснодарским и др. институтами.
В другой группе докладов были изложены результаты исследований растений, ис
пользуемых в народной медицине Азербайджана (И. А. Дамиров), Грузии (Л. II. Эри- 
стави), Узбекистана (X. X. Халматов), Таджикистана (И. X. Хаитов), Туркмении (М. О. 
Каррион). Многие современные лекарственные препараты введены в медицинскую прак-
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тику на основе опыта народной медицины: ландыш, наперстянка, горицвет, желтушник, 
синюха лазурная и др Народный опыт очень богат, но большинство «рецептов» нужда
ется в деятельном фармакологическом и клиническом изучении. На конференции со всей 
определенностью был поставлен вопрос о прекращении издания в различных областях 
и республиках книг, брошюр, статей в журналах, популяризирующих применение нераз- • • <»решенных фармакологическим комитетом лекарственных растении народной медицины, 
поскольку эта литература ведет к распространению самолечения и использованию ядо
витых или оказывающих вредное побочное действие средств растительного происхож
дения, т. е. ведет к процветанию знахарства.
С заключительным докладом выступил проф. И. Л. Муравьев. Докладчик подвел итоги 
исследований в области лекарственных растений за последние десять лет. Несмотря нз 
большое число публикаций, диссертаций на эту тему, государственную апробацию на 
основе их получило всего лишь 85 объектов (галеновые препараты, индивидуальные 
природные вещества и т. д.), что, конечно, очень мало. Необходимо довести дело до 
внедрения рекомендаций в медицинскую практику и передать в Фармакопейный коми
тет Министерства здравоохранения СССР.
Основное внимание должно быть обращено на внедрение лекарственных растений, пер
спективных при лечении сердечно-сосудистых заболеваний, возбуждающих центральную 
нервную систему, эффективных при холецистите, нефрите и т. д. Особую актуальность 
приобретает вопрос о более полном всестороннем использовании лекарственного сырья.

В заключение участниками конференции было принято решение, отражающее все 
«основные этапы расширения использования лекарственных ресурсов.

И. С. МЕЛКУМЯН
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